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■文化动态

袁立：他对青年人非常照顾
《非常爱情》是吴天明1996年拍

摄的电影，2000年上映，这次在上海
放映的，是数字修复版。它根据真人
真事改编，讲述了在改革开放大潮冲
击下，人们的价值观发生改变的时代
背景下，一对年轻恋人相濡以沫的爱
情，由柳云龙和袁立主演。

坐在观众席和观众一起重温了
电影《非常爱情》的袁立，在看完电影
时和观众袒露心声：“拍这部电影的
时候我刚从电影学院毕业，还是个新
人，很多人都觉得我不配演这部电影
的女主角。所以在现场有的人就会
故意刁难我。片中有一段雨戏，是用
洒水车从周庄的河里抽的水，很脏有
味道，我拍完想洗个澡换身干净衣服
回南京，但跟现场管事的人说的时
候，他说不可以。不过吴导就特别照
顾我，他跟工作人员说‘不要欺负我
的演员’，我很开心他说我是他的演
员。他有着西北汉子的轴和仗义，虽
然我是新人也从来没凶过我，很愿意
扶持年轻人，就像他扶持第五代导演
们一样。”

拍摄这部电影的1996年，正是
中国电影非常低谷的时候，电影没什
么市场，投资也仅仅300万。“当时电
视剧火，我拍完《非常爱情》，就去拍
了电视剧《永不瞑目》，至今大家对我
印象最深刻的，都是欧阳兰兰这个角
色，但我很尊敬吴天明导演，他在那
种情况下，社会价值观已经大变样的
情况下，要坚持拍这种有很强烈个人
风格的、很纯真很纯粹的爱情，有点

‘一根筋’。”
吴天明的这种“一根筋”，也对袁

立很有触动，她说自己后来也是，面

对困境就一直告诉自己，要像吴天明
一样“坚持坚持再坚持”。

现在的电影人该反思去拍什么
就像《百鸟朝凤》表明了吴天明

导演对传统文化流失的担忧一样，
《非常爱情》也不仅仅是一部简单的
爱情片，电影中“不离不弃”的陪伴超
越了一般的男女之情，有着呼唤人类
美好人性的用意，是道德观念，也是
人的追求。袁立透露，吴天明导演从
美国回来时，“坐车看到有好玩的小
孩想抱抱，家长都会以为他是人贩子
赶他走”，这对吴导触动特别大，才有
了这部电影。

电影获得了1997年度华表奖最
佳影片奖。昨天，吴天明导演的女儿
吴妍妍在现场也忍不住动情落泪。
她说：“最近的巡回展我一直在跟着
重看一遍这些电影。《非常爱情》中蕴
含的感情，即使过了这么多年也还让
我感动。不只是因为它是我父亲的
作品，更因为电影可以通过一个小小
的社会问题反映出那么多东西，而这
些东西，时至今日仍然不过时，仍然
让人感动，我们作为现在的电影人，
是否也应该去反思到底应该拍什么
样的电影？”

据悉，由全国艺术电影放映联盟
携手中国电影基金会－吴天明青年
电影专项基金主办的“吴天明和他的
中国电影”回顾展将于4月20日正式
开始，届时，全国观众都可以在大银
幕上观看《百鸟朝凤》、《首席执行
官》、《非常爱情》、《变脸》、《老井》、
《人生》、《没有航标的河流》七部吴天
明导演的经典作品。其中《首席执行
官》和《非常爱情》两部影片，都是数
字版的首次放映。

吴天明电影回顾 再现大师情怀

袁立追忆：“他对电影一根筋”
著名制片人方励的“下跪求排片”，让更多如今的普通

观众，了解了老导演吴天明的为人和作品。昨天，他17年
前的爱情电影《非常爱情》在上海点映，作为“吴天明和他
的中国电影”回顾展的重要内容，女主角袁立也赶了过来，
她回忆了吴导对当时还是新人的自己的照顾，“就像他对
第五代导演大力扶持一样”。 青年报记者 陈宏

青年报记者 郦亮

本报讯 2017年作家富豪榜的
公布，给人们留下了太多的话题。
对于大多数人来说，上榜的中国作
家已经足够“富豪”了，他们的财大
气粗使得过去“作家都是穷作家”的
印象一扫而空。但是应该看到，如
果将中国作家的收入放到世界范围
来看，中国作家依然比较清贫。这
又是为什么呢？青年报记者就此展
开调查。

2017年作家富豪榜的首富郑渊
洁去年的总收入3000万人民币。这
个数字足以让人感觉到非常惊人。
同时给人一个很鲜明的印象就是中
国文学作品的消费主体应该还是很
低龄化。青年报记者注意到，作家
富豪榜前10名，郑渊洁和位列第二
名、年收入达2550万的杨红樱，以及
排名第8位、年收入达1625万元的
雷欧幻像，都算是儿童文学作家，作
品专门写给小孩子看的。其他几位
作家富豪，如排在第3位的前首富江
南（2400 万），第 4 位的大冰（2050
万），第6位的玄色（1800万），第7位
的刘同（1650 万），第 9 位的郭敬明
（1500万）和第10位的张嘉佳（1400
万），其实都可以归到青春文学的范
畴。这也可以说明，青少年的流行
阅读非常惊人。当然也是一个全世
界的规律，对于作家来说，他拥有越
多年轻的读者，他的收入也就可能
越高。

第二个很鲜明的印象就是，
中国作家，尤其是那些著名作家，
其实真的很富有。即便郑渊洁拿
了 3000 万，这也不是作家收入最
高的纪录，去年作家富豪榜首富
江南的年收入达 3200 万。在今年
作家富豪榜中，有 13 位作家进入

了“千万级俱乐部”。而 2006 年第
一届作家富豪榜的首富余秋雨，
年收入也只有 1400 万，中国年收
入超过千万级的只有两位，另一
位是二月河（1200 万）。11 年之
间，中国作家的财富大幅度增加，
中国一些顶尖作家事实上早已进
入了富豪的行列。

不过青年报记者也听到了另一
种意见。中国的所谓富豪作家其实
还不够富有。这是放到一个全世界
的大背景下来看的。去年福布斯全
球作家收入排行榜首富詹姆斯·帕特
森的年收入高达9500万美元，第二
位杰夫·金尼是1950万美元，第三位
J.K 罗琳是1900万美元，全球年收入
超过1000万美元的作家有9位，没有
一位是中国作家。郑渊洁3000万人
民币年收入，按照现在的汇率，也不
过436万美元，不及帕特森的二十分
之一，尚无法排入福布斯全球作家收
入排行榜。

这其中的原因是显而易见的。
中国的富豪作家尚不是国际作家，就
像郑渊洁，他是中国孩子眼里的“童
话大王”，但他还远没有成为世界儿
童眼里的“童话大王”。他的作品还
是比较的中国化，缺乏了一些世界元
素。而那些世界作家富豪就无不都
是世界作家。J.K 罗琳写了一本书，
中国出版社立刻引进，而且还加班加
点翻译，生怕错过商机。中国读者对
于全球作家富豪的很多作家无不是
如数家珍。

近年中国文学“走出去”步伐加
快，但是其中不少还是具有政府主推
的色彩，如何让中国的文学真正的讲
好中国故事，让世界读者发自内心地
喜爱，为中国作家创造更多的财富，
这显然还是需要中国作家和出版机
构认真思考的。

2017年作家富豪榜公布

中国作家到底是富有还是贫穷？


